Escola básica dos 2º e 3º ciclos –josé maria dos santos– pinhal novo

LÍNGUA  PORTUGUESA

Nome: …………………..……………………..………..……. Nº: …….2, 3, 4…
PLURAL
1
SINGULAR

Ano / Turma: ………... Data: ……………………………………………

	
A CLASSE DOS NOMES E A SUA FLEXÃO EM NÚMERO




	
          Existem duas formas para indicar o número dos nomes: o singular ou o plural.

          * Em geral, o singular usa-se quando o nome designa um único ser ou objeto.
                     Ex: a régua   -   um quadro   -   aquele sapato   -   esta bola

          * O plural emprega-se sempre que o nome designa dois ou mais seres ou objetos.
                     Ex: as réguas   -   uns quadros   -   aqueles sapatos   -   estas bolas

          Quando os nomes apresentam uma forma para o singular e uma outra para o plural, são chamados biformes quanto ao número.
                     Ex: a floresta / as florestas   -   um inglês / uns ingleses   -   esse lençol / esses lençóis

          Na passagem do singular para o plural, os nomes biformes quanto ao número seguem regras específicas.

	
REGRAS DE FORMAÇÃO DO PLURAL
	
1. REGRA GERAL Os nomes terminados em vogal, ditongo oral e alguns ditongos nasais formam o plural
   acrescentando um -s:
	 Nomes terminados em vogal oral
tábua / tábuas
lente / lentes
javali / javalis
filho / filhos
tabu / tabus
	 Nomes terminados em vogal nasal tónica ou átona
irmã / irmãs
órfã / órfãs

	 Nomes terminados em ditongo oral
lei / leis
	 Nomes terminados em ditongo nasal -ãe e -ão (átono)
mãe / mães
órgão / órgãos



2. Os nomes terminados em -n, -r, -s, -z formam o plural acrescentando -es:
líquen / líquenesExceção: os nomes terminados em -s, em sílaba átona, são uniformes
o atlas / os atlas      o pires / os pires      o oásis / os oásis      
a íris / as íris      o lápis / os lápis      o ourives / os ourives


dólar / dólares
país / países
capataz / capatazes

3. Os nomes terminados em ditongo nasal -ão (tónico) formam o plural
	acrescentando um –s:
	mudando o -ão para –ães:
	mudando o -ão para –ões:

	irmão / irmãos  
mão / mãos
	cão / cães 
pão / pães
	balão / balões
coração / corações
aumentativos



4. Os nomes terminados em -m formam o plural substituindo o -m por -n, ao qual se acrescenta -s:
armazém / armazéns   -   jardim / jardins   -   som / sons   -   quórum / quóruns

5. Os nomes terminados em -al formam o plural substituindo o -l por -is:
carnaval / carnavais   -   casal / casais   -   jornal / jornaisExceção: mal / males
               cal / cales ou cais






	

	






	   
	
	6. Os nomes terminados em -el formam o plural substituindo o -el por
	-éis (no caso de -el tónico):
	-eis (no caso de -el átono):

	anel / anéis   -   papel / papéis
	nível / níveis   -   túnel / túneis



7. Os nomes terminados em -il formam o plural substituindo o -il por
	-is (no caso de -il tónico):
	-eis (no caso de -il átono):

	ardil / ardis   -   funil / funis

	fóssil / fósseis   -   míssil / mísseis
Exceção: móbil / móbiles







8. Os nomes terminados em -ol formam o plural substituindo o -ol por -óis:
anzol / anzóis   -   farol / faróis   -   lençol / lençóis 

9. Os nomes terminados em -ul formam o plural substituindo o -l por -is:
azul / azuisExceção: cônsul / cônsules




10. Os nomes terminados em -x formam o plural
	substituindo o -x por -ces:
	acrescentando -es:

	códex (códice) / códices   -   índex (índice) / índicesExceção: os nomes terminados em -x, em sílaba átona, são uniformes
o ónix / os ónix   -   o tórax / os tórax   -   o clímax / os clímax

	box / boxes   -   fax / faxes



	




	






          Quando os nomes apresentam uma só forma para designar o singular e o plural, são chamados uniformes quanto ao número. Nestes nomes, é através dos determinantes que os precedem que se conhece o número.
                     Ex: o atlas / os atlas   -   o pires / os pires   -   o oásis / os oásis   -   a íris / as íris      
o lápis / os lápis   -   o ourives / os ourives   -   o ténis / os ténis   -   um íbis / os íbis
o cós / os cós   -   o arrais / os arrais   -   o cais / os cais   -   o tais / os tais
o ónix / os ónix   -   o tórax / os tórax   -   o clímax / os clímax   -   o cálix / os cálix

	
MAIS CASOS DE NOMES UNIFORMES QUANTO AO NÚMERO
	
1. Nomes apenas usados no singular (nomes que designam algo não divisível):
o ouro   -   o açúcar   -   o leite   -   o Sul   -   a ignorância   -   a caridade   -   a matemática          

2. Nomes usados, preferencialmente, no plural:
as alvíssaras   -    os arredores   -   os afazeres   -   as condolências   -   as calças

3. Nomes apenas usados no plural:
as cócegas   -   as fezes   -   as núpcias   -   os óculos   -   os parabéns   -   os víveres

4. Nomes que sofrem mudança de sentido na passagem do singular para o plural:
	SINGULAR
	PLURAL

	o bem (aquilo que é conforme a moral)
a féria (salário)
o género (categoria gramatical)
o óculo (luneta)
a paciência (sentimento)
a sorte (acaso)
	os bens (património)
as férias (interrupção de trabalho)
os géneros (alimentos)
os óculos (armação com duas lentes)
as paciências (entretenimento) 
as sortes (sorteio militar)    

	




	




	





Exercícios de APLICAÇÃO

	1- Lê o texto e sublinha os nomes no singular a azul e os
    nomes no plural a vermelho.

	          Palavras não eram ditas, viram o céu cobrir-se de nuvens; um vento fortíssimo começou a soprar e, sem saber como, o alpinista foi arrastado, levado aos trambolhões, atirado pelas serranias abaixo. O pau e as cordas ficaram caídos na erva do prado. A pastora correu numa aflição: só teve tempo de guardar o rebanho no redil, e de se acolher, toda trémula, à sua cabana. Já a neve começava a cair, chicoteada pelo vento. E toda a tarde e toda a noite a pastora ficou na choupana, chorando a sorte daquele alpinista tão novo e tão alegre, que o feiticeiro da gruta arrebatara.
Esther de Lemos, A Borboleta sem Asas



2- Dos  nomes  apresentados,  apenas  um  é  uniforme
    quanto ao número.
    Assinala-o.
carro   -   biblioteca   -   palavra   -   voz   -   árvore
caldeira   -   lápis   -   poluição   -   cão   -   pele

3- Dos  nomes  apresentados,  apenas  dois são biformes
    quanto ao número.
    Assinala-os.
ourives   -   pires   -   lápis   -   biberão
barril   -   alferes   -   oásis   -   atlas

4- Escreve  o  plural dos nomes seguintes, que seguem a
    regra geral.
a) o baú – ………….………………………………….
b) a lata – ……………………..…………………..…
c) o bisturi – ……………..……………………………
d) o mestre – ………………………………………....
e) o lacrau – …………………………..……………….
f) o peru – ……………………………………….........
g) a filhó – ……………………………………….........
h) a farmácia – ……………………………….………..
i) a lã – ………………………………………..……...
j) o céu – …………………………………………..….
k) o orégão – …………………………………………..
l) o ecrã – ………………………………...…………..
m) o rinoceronte – ……………………………………...
n) o folheto – …………..………………………….......
o) o esqui - ……………………………………….........
p) a mãe - ……………………………………………..
 
5- Escreve o plural dos nomes seguintes, de acordo com
    as regras que aprendeste.
a) o alemão – ………………………...……………………..
b) o leitão – …………………..………………………........
c) o zângão – …………………………..……….…………..
d) o patrão – ………………………..……….……………..
e) a bênção – ………………...…………………………......
f) o capitão – …………………….......…………………….
g) o limão – …………………………...……………………
h) o sótão – ………………………...………………………
i) o charlatão – ………………………...…………………..
j) a estação - ……………………..……………………….
k) o pagão - ……………………………..…………………
l) o sacristão - …………………………..…………….......
	6- Faz o mesmo exercício com os nomes seguintes.
a) o mar – ……………………...…………………………...
b) o cortês – …………………………………...…………...
c) a raíz – …………………………………………………..
d) o hífen – ………………..……………………………….
e) o professor – ……………………………...……………..
f) o ás – ………………………...………………………….
g) a paz – …………………………………...……………...
h) o íman – ……………………...…………………………..
i) o talher- …………………...……………………………
j) o rapaz – ………………………...………………………
k) o cólon – ………………………………...……………….
l) o / a retrós – …………………………...………………..

7- Faz o mesmo exercício com os nomes seguintes.
a) o homem – …………………………………………..
b) a origem – …………………………………………...
c) o botequim – ………………………………………...
d) o álbum – ……………………………………………
e) o tom – ……………………………………………..
f) o atum – …………………………………………….
g) o frenesim – …………………………………………
h) o dom – ……………………………………………..
i) a imagem – …………………………………………..
j) o benjamim - ………………………………………...
k) o bombom - ………………………………………….
l) o fórum - ……………………………………………

8- Faz o mesmo exercício com os nomes seguintes.
a) o oficial – …………………………...…………………...
b) o pardal – ……………...………………………………...
c) o olival – ……………………………………...………….
d) o dedal – ……………………...…………………………
e) o postal – …………………...…………………………...
f) o colmeal – ………………………..……………………..
g) o general – ………………..……………………………..
h) o avental – ………………………...……………………..
i) o / a capital – …………………………..………………..

9- Faz o mesmo exercício com os nomes seguintes.
a) o painel – ……………………………………………
b) o móvel – ……………………………………………
c) o pincel – ……………………………………………
d) o responsável - ………………………………………
e) o pastel – …………………………………………...
f) o sável - …………………………………………….

10- Faz o mesmo exercício com os nomes seguintes.
a) o corpanzil – ………………………………………..
b) o débil – ……………………………………………
c) o peitoril – …………………………………………
d) o projétil – …………………………………………
e) o redil – ……………………………………………
f) o réptil – ……………………………………………

11- Faz o mesmo exercício com os nomes seguintes.
a) o álcool- …………………………………………………
b) o girassol – ………………………………………………
c) o rouxinol – ……………………………………………...
d) o caracol – ……………………….………………………
e) o terçol – ………………………………………………..
f) o espanhol – ……………………………….……………..





	12- Faz o mesmo exercício com os nomes seguintes.
a) o paul – ……………………………………………..
b) o / a taful - …………………………………………

13- Escreve  o  plural dos nomes seguintes, de acordo com
      as exceções.
a) o mal – ……………………………………………..
b) a cal – ……………………………………………..
c) o móbil – ……………………………………………
d) o cônsul – …………………………………………...

14- Completa com o singular correspondente.
a) os aldeões / aldeãos / aldeães –  ………………………
b) os alãos / alões / alães – ……………………………..
c) os anciãos / anciães / anciões – ……………………….
d) os anões / anãos – …………………………………..
e) os castelãos / castelões – …………………………….
f) os corrimãos / corrimões – …………………………... 
g) os deães / deões – …………………………………...
h) os ermitãos / ermitães / ermitões – …………………... 
i) os guardiães / guardiões - ……………………………
j) os hortelãos / hortelões – …………………………….
k) os refrães / refrãos – ………………………………..
l) [bookmark: _GoBack]os rufiões / rufiães– ………………………..………..
m) os sultões / sultãos / sultães – ………………………..
n) os verões / verãos – …………………………………
o) os vilãos / vilões – …………………………………...

15- Completa  o crucigrama com nomes uniformes quanto
      ao número.
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16- Completa  a  regra  para  cada  conjunto  de  nomes
      uniformes quanto ao número.
a) calças /ceroulas / alvíssaras / andas / núpcias / exéquias são nomes que se usam, preferencialmente, no ………………………..  .
b)  amizade / perfume / cheiro / afeição / virtude / alegria / tristeza / satisfação são nomes que se usam, normalmente, no ………………………  .
c) Os nomes próprios, os nomes de metais, de meses, de ventos empregam-se, geralmente, no ………………………   .
d) Existem nomes que mudam de significado, ao passarem do …………………….. para o ……………………   .

	17- Escolhe  dois  nomes  do  quarto  caso  dos   nomes
      uniformes  quanto  ao número e escreve uma frase com
      cada significado.

………………………………………………................
…………………………………………………………

…………………………………………………………
…………………………………………………………

…………………………………………………………
…………………………………………………………

…………………………………………………………
       …………………………………………………………

18- Reescreve as frases seguintes no plural.
a) Aquele blusão azul foi encontrado no carril?
……………………………………………………..
……………………………………………………..

b)  Este cidadão francês é o patrão do meu irmão.
……………………………………………………..
……………………………………………………..

c) Deram-me este álbum, essa flor e aquele cão!
……………………………………………………..
……………………………………………………..

d) Aquele espião alemão está na pista de um charlatão…
……………………………………………………..
……………………………………………………

e) O canto do rouxinol é fabuloso!
……………………………………………………
……………………………………………………..


MUITO BEM!








